

LA ULTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NUMERO 3.900

Cierre. La de los correos, á las doce de la tarde.
Palma y pueblos de la línea férrea, seis minutos.

Palma de Mallorca.—Lunes 16 de Octubre de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

Don Juan Oliver

Poco antes de las nueve de la noche falleció el que en vida se llamó D. Juan Oliver Castañer (Maneu).

La noticia circuló rápidamente por esta ciudad y excusamos decir que ha producido honda tristeza.

El Sr. Oliver era querido de todos. Su carácter le había granjeado muchos amigos. Además gozaba la estimación del país, por que mereció á su trabajo consiguió colocar á envidiable altura en Palma una industria importantísima.

El Sr. Oliver, era natural de Sóller y contaba actualmente unos 68 años de edad. Desde muy joven pasó á Palma en donde hizo sus primeros estudios mientras aprendía prácticamente los rudimentos de su industria en el establecimiento fundado por su padre, establecimiento que tanto ha ampliado y perfeccionado durante su vida. Pasó luego al extranjero para completar sus estudios, residiendo larga temporada en París en donde estudió la mecánica con ese carácter práctico con que tanto provecho se le imprime en el extranjero. Debido á esto y á su constante laboriosidad y honradez, logró con el transcurso de los años que su fundición y sus talleres de calderería y maquinaria adquirieran justo renombre, pudiendo figurar dignamente entre los mejores de España en su clase.

Como si esto no bastara para absorber su actividad, montó hace algunos años la fabricación de hielo á la que durante el actual ha dado grande impulso ofreciendo al consumo los productos de la misma con una baratura que jamás había alcanzado en esta capital.

La suerte, menos ciega y caprichosa que en otras ocasiones, le favoreció hace algunos años con una buena parte del premio gordo de la lotería extraordinaria; y esta circunstancia que recayendo en otra persona menos entusiasta por el progreso industrial y menos amante del trabajo hubiera servido tal vez para privarla de gozar tranquilamente de las comodidades con que la brindaba, fué estímulo para dar mayor desarrollo á sus industrias. Convertido inesperadamente en millonario, siguió como antes al frente de su factoría trabajando con más ardor, si cabe que cuando carecía de los copiosos recursos con que actualmente contaba; y sin que en lo más mínimo se resintiera de aquel golpe de fortuna su modesto género de vida ni su trato afable y llano.

Militó constantemente en el partido republicano; y si bien durante los largos años de lucha que el desarrollo de su establecimiento le obligó, tomó parte escasa en la vida pública, últimamente desempeñó cargos populares y tuvo gran influencia en la dirección del partido.

Apoyado por éste aspiró á la diputación á cortes por esta isla obteniendo una nutrida votación.

Actualmente era concejal del Ayuntamiento de Palma, y desempeñaba el cargo de presidente del comité provincial del partido.

Descanase en paz el amigo querido y reciba su apreciable familia la expresión de nuestro sentido pésame.

DESDE BARCELONA

Nostalgia

Una novela

¿Cómo seguir estas rápidas, estas casi olvidadas impresiones hoy redivividas? Es domingo, y es de tarde. La calle larga, plantada de árboles, está desierta. En el saguán un matrimonio —los porteros— juegan á naipes y bostezan de cuando en cuando; últimos supremos goces de las almas felices. Acá y allá en la escena de enfrente, tras de los vidrios de los balcones cerrados, alguna abuela, algún abuelo tose y dormita —pobres viejos, ya definitivamente solos, cuya vida parece prolongarse, consagrada á limpiar, con manos temblorosas, una planta mística ó la jaula de un pájaro, aburrido como ellos y, como ellos, olvidado también de la libertad y de la primavera. Por el cielo azul no cruza una nube; en la calle solitaria plantada de árboles, no se oye una voz.

Es la tristeza del domingo, en las grandes ciudades momentáneamente dormidas. Es el gran desamparo de las tardes de los días de fiesta; la angustiosa desolación que á veces nos empuja hacia el campo, y que á veces, cuando nos domina, nos repliega en nosotros mismos y nos hace buscar un refugio en la lectura, tras de los cristales, como los viejos. Y ha sido una lectura rápida, febril, interrumpida por cortas absorciones espirituales, por breves pausas de «silencio» interior; una lectura con todo el encanto de las primeras lecturas furtivas, en la solenidad del salón de estudio de mi colegio lejano, casi olvidado; una resurrección!

El libro se titula «Nostalgia». Es una

novela. Lo ha escrito una mujer italiana, una escritora admirable: Gracia Deledda. Unido á su nombre, en la versión castellana, varios nombres para los que muy queridos: Miguel S. Oliver, el prólogo, y Miguel Domingo Mir, el traductor.

Hay en la novela dos protagonistas; la que empuja á Regina, á la protagonista, á abandonar la casa conyugal, lejos de Roma, hacia el rincón y la quietud de su aldea, y la que sienten Regina y su marido, una vez extinguida su mutua confianza por la fe ciega, or la fe ya imposible de los primeros meses de sus amores. Nostalgia de la «terriña» amarga, pero siempre curable, porque nunca desaparece el pedazo de tierra que nos puede curar ó desengañarnos de nuestros anhelos. Nostalgia de la fe recíproca de dos seres, mucho más dolorosa, porque muerta una vez, no revive nunca. Esta, seguramente, es la nostalgia que inspiró el título del libro á Gracia Deledda. La otra, el ansia de Regina por el rincón de su aldea, no sirve más que de pretexto para plantear el conflicto.

Claro se ve en toda la narración, y hasta en los recursos en los procedimientos y en el punto de vista desde donde Gracia Deledda estudia el drama. La pluma de la escritora muéstrase menos feliz al evocar pictóricamente los paisajes, el río, los molinos del pueblo de Regina, que al anotar al paso como ueros accidentes aclaratorios de estados anímicos, detalles plásticos de la realidad; las lluvias melancólicas de Roma; el interior de la casa de los Venturini. Y aquí apunta un reparo que puede ser una objeción á algo que dice Santos Oliver al abarcar en el prólogo, con su gran intuición artística, los puntos más salientes del temperamento de Gracia Deledda. Y advierto que hablo sólo de «Nostalgia», el único libro que conozco de la autora. Para mí la psicología de la novela está muy por encima de los breves cuadros descriptivos, intercalados acá y allá en el transcurso de la narración. Gracia Deledda incurre en un defecto común á la mayoría de los coloristas; en sus descripciones de un predominio excesivo al color sobre los demás elementos plásticos: el movimiento y la línea. Alguna vez apela, además, á los términos pictóricos, recurso que será siempre causa de inferioridad en toda descripción literaria. El empleo de ese tecnicismo materializa, inevitablemente, las visiones de la naturaleza. Y yo creo que las descripciones en literatura, y sobre todo, en un estudio psicológico como «Nostalgia», deben inclinarse siempre al lado opuesto: á espiritualizar y á buscar más allá del color, del movimiento y de la línea, el «sentido», la sugestión que puede ejercer un paisaje en éste ó aquel estado espiritual de una persona. La misma Gracia Deledda revela á veces, en algunos de sus capítulos, que no le es ajeno ese modo de interpretar la realidad.

Pero esto es secundario en un libro donde las descripciones son rápidas y poco frecuentes. Lo predominante en esta obra es la sutil penetración y el arte temerario con que en un relato sin complicaciones está sostenido el interés de la acción y estudiado el conflicto de esas dos almas, que queriéndonos entrañablemente no logran encontrarse. Leyendo esas páginas se piensa á cada paso en la alada, en la poética musa de Turgenieff.

Es un libro edificante, un libro consolador. Vosotros, los que os creáis desgraciados por no encontrar en el matrimonio la poesía idílica de los preludios de todo cariño, debéis leerlo atentamente, pensando en vuestra propia vida y en vuestras propias culpas. Esas páginas conmovedoras que acaban dolorosamente con una resignación y una renuncia, os enseñarán á no pedir á la vida y al amor más de lo que el amor y la vida os pueden ofrecer honestamente. Os enseñarán que en todas las almas hay un límite infranqueable y un más allá que no se revela nunca. Os dirán, en fin, que el amor (y en el amor el respeto y el perdón mutuos), es el solo héclico capaz de conllevar con nosotros esas grandes tristezas de las almas eternamente solas.

Miguel Doméngue ha traducido la novela con gran cuidado. La narración se mantiene siempre fluida, el diálogo siempre natural, sin agravio al castellano ni mutilaciones del texto traducido. Gracia Deledda ha encontrado en Doméngue un experto propagandista. La traducción de «Nostalgia» no es obra de manos mercenarias, que cuentan por horas los capítulos á traducir. Es el trabajo de un hombre culto y el homenaje de un admirador.

M. SARMIENTO.

Fonda de España

Plaza del Mercado viejo.—INCA
Se recomienda á los señores viajeros al público en general, por lo esmerado de su servicio y lo económico de sus precios.
En los días de feria y Dijous-bó cubiert 1'50 pesetas á 2 id. y á 2'50 id.

PIANO

Se vende uno en muy buen estado. Informarán, Centro de Anuncios, plaza Santa Eulalia—10.

COLABORACION

Exposición Gelabert

Ayerche visité la exposición del joven pintor mallorquín Antonio Gelabert. Catorce cuadros los componen. Esos catorce cuadros son la labor del mismo verano que ha fenecido. Son el fruto de unos meses de aislamiento.

Allí en «Paguera» en compañía de Bernareggi y Pedro Blanes, ha permanecido una serie de meses para arrear á la naturaleza esas telas que hoy expone al público para que juzgue y le dé su visto bueno.

Gelabert es el primer pintor de esta tierra que ha roto los moldes antiguos y se ha lanzado á la conquista del arte por otros senderos, completamente ignorados ó desconocidos por la pléyade de artistas que cultivan dicho arte acá en Mallorca.

Esta nueva manifestación del arte pictórico tomada por Gelabert fué motivo suficiente para que las opiniones fueran encontradas y dieran lugar á una serie de polémicas, como siempre ha ocurrido cuando algún atrevido ha intentado romper los antiguos moldes. Pasó aquello, hoy ya se admite como buena esa manifestación regida por Gelabert.

¿Y, cómo no había de admitirse si es tan arte la una, como la otra?
Gelabert, desde los comienzos de su carrera artística se nos reveló como un ser convencido, como un espíritu fuerte y no hizo presagiar á los que fuimos sus amigos, que si no dejaba los pinceles llegaría á la meta, victoriosa y solitario.

En la mente de todos está el recuerdo de sus anteriores exposiciones; aquellas fueron los primeros escalones para llegar al ideal; hoy nos muestra otro poñito recién elaborado y á fe que es sólido, bien afinado y herminosamente construido.

Esos catorce cuadros que se hallan en el Círculo de Bellas Artes son en colorido y factura, la revelación de un alma fortísima, tranquila, sosegada y dulce. La imaginación que vuela por esas regiones ignoradas, que se ha dado en llamar modernistas, en busca y en constante persecución del ideal soñado, merece sí, que se le tribute un sincero aplauso, para que no desmaye, para que luche, para que su espíritu conserve la fortaleza necesaria y prosiga esa labor pasada que quizá llegue á señalarse como piedra angular de la regeneración artística.

Yo no quiero hablar de cada uno de sus cuadros en particular, pero sí diré que los moldes que Gelabert usa para la construcción de sus telas, atraen y sugestionan al contemplador, haciéndole sentir una fuerte impresión que deja el ánimo sumido en una tristeza placentera ó en una turbia alegría, según el lienzo que se observa.

Aquel efecto de luna, para mí el mejor de los expuestos, «La Cala dels morts» es una demostración de que Antonio Gelabert posee un poder imaginativo á todas luces envidiable.

El colorido, el momento, la factura revelan un artista.

Gelabert es un creyente fervoroso, un batallador incansable, un pequeño disidente, un pacífico filósofo que se ha desviado de la carretera real y ha seguido por veredas y senderos escabrosos, llenos de obstáculos que ha tenido que vencer gracias á su firme voluntad de fanático y creyente. He aquí su obra. Esto, aunque otra cosa no fuera, sería una labor colosal, digna de los más fervientes aplausos. Ha sido el peregrino, el anacoreta, que ha luchado y ha vencido.

ENRIQUE VIVES VERGER.

18 Octubre de 1905.

Las fiestas del Pilar

Comienzan las fiestas

Zaragoza, 13.—En el Campo del Sepulcro ha tenido lugar esta mañana, á las once, la anunciada carrera de corredores; una de ellas consistía en dar una vuelta completa á la ciudad por la Ronda, cuyo recorrido es de 5.000 metros.

Los corredores partieron desde el Campo del Sepulcro en dirección á la puerta del Portillo.

Terminada la primera carrera dió comienzo á la segunda, en la cual tomaron parte los jóvenes de 13 á 15 años, siendo el recorrido desde el Campo del Sepulcro hasta la Facultad de Medicina y viceversa.

A dicha fiesta asistió numeroso gentío. Amenizaba el acto una banda de música.

Fueron jueces de campo los socios de la Velocipédica Zaragozana, que acompañaron en bicicleta á los corredores.

Durante toda la mañana han estado llegando continuamente trenes por las líneas de Madrid, Barcelona y del Norte conduciendo forasteros, en su mayoría aficionados que han venido á presenciar la corrida de toros.

La cofradía del Rosario trabaja incesantemente durante todo el día en la or-

ganización y detalles de la procesión del Rosario que á las seis y media saldrá del templo del Pilar.

Muchas personas se han dirigido durante todo el día á la iglesia del Pilar con objeto de admirar los preciosos y variados faroles que han de figurar esta noche en el gran Rosario general.

Los faroles están expuestos, como todos los años, en las capillas de la iglesia, siendo muy admirados, especialmente el que representa al templo del Pilar con sus múltiples campanillas de distintos sonidos.

Por las calles por donde ha de pasar la procesión se vé ya numeroso gentío que se dispone á elegir los mejores puestos, contribuyendo esto á dar mayor animación á las calles que presentan un aspecto deslumbrador.

—A las tres de la tarde ha dado comienzo la primera corrida de ferias, en la que estoquean seis toros del señor conde de Espoz y Mina las cuadrillas de Lagarto y Machaquito.

La plaza está rebosante, viéndose en ella muchas mujeres hermosas.

Los revendedores han hecho su agosto, pues han vendido las entradas á precios fabulosos.

La corrida ha sido muy deficiente, pues los toros han dejado mucho que desear, especialmente el tercero y sexto, que han sido verdaderos bueyes.

Tanto Lagartijo como Machaquito han estado desapertados, contribuyendo á ello lo desapacible del tiempo.

Inauguración

Como estaba anunciado, en la Facultad de Medicina se ha inaugurado la Exposición de cuadros del insigne pintor aragonés Marcelino de Unceta.

El Rosario general

Zaragoza, 13. Todavía no ha acabado de entrar en el templo del Pilar el gran Rosario general, al que asisten todas las autoridades de la capital y un gran gentío, en el que se ve lo más selecto de la sociedad aragonesa.

Por las calles circula numeroso gentío, que se esfuerza por admirar las bellezas de los innumerables faroles que figuran en la procesión.

Signe la animación en las calles, aunque no tanta como en otros años, pues muchos forasteros se han retirado á causa del mal tiempo, toda vez que cada día aumenta el frío, hasta el punto de parecer que estamos en invierno.

Por este motivo el público se refugia en los cafés, teatros y demás sitios cerrados, en donde tienen lugar espectáculos extraordinarios.

ACTUALIDAD

La agitación en Rusia

Los disturbios de Moscú

Los cajistas de Moscú han declarado que no renunciarán el trabajo antes de que se dé completa satisfacción á todos los demás obreros impresores.

En la calle Vostigenka cambiáronse disparos entre la fuerza pública y los huelguistas.

Varios manifestantes resultaron heridos, así como dos cosacos. Uno de éstos murió al ser transportado al hospital.

En los boulevares protestáronse también una colisión entre la policía y los obreros.

Varios agentes resultaron confundidos por piedras que les arrojaban los revoltosos y cinco obreros resultaron también heridos de sablazos.

Unos 700 obreros invadieron la fábrica de bicicletas y automóviles Meller con objeto de que cesara el trabajo.

La administración requirió el auxilio de los cosacos. Estos acudieron al lugar del tumulto y, en vista de que los revoltosos no se dispersaban después de repetidas intimaciones, hicieron fuego sobre los grupos, resultando heridos 21 obreros.

Algunos de los heridos fallecieron antes de que pudieran prestarles auxilios en las casas de curación.

Un cochero de punto fué muerto por una mujer.

También resultaron heridos gravemente un estudiante, un cosaco y muchos agentes de policía.

Los trenes conducen á San Petersburgo infinidad de viajeros que huyen de Moscú por temor de lo peligroso que puede ser la situación si se extiende la huelga.

Los escolares.—Los uniformes.—Ataques de los malhechores.

Bandas de vagabundos y malhechores atacan á menudo á los alumnos de los establecimientos escolares.

Estos alumnos, en vista de lo que ocurre, han sido autorizados para dejar de vestir obligatoriamente el uniforme universitario con objeto de que no puedan ser fácilmente reconocidos como escolares.

Rusia é Inglaterra

Opiniones de la prensa

El periódico de San Petersburgo «Rous» órgano del ministerio de Negocios extranjeros, publica un artículo sobre la cuestión de una inteligencia anglo-rusa, y dice:

«El Times opina que una garantía recíproca del mantenimiento del statu quo en Asia central, estaría conforme con los intereses rusos é ingleses y podría servir de base de una inteligencia. Sin embargo, nosotros no podíamos aceptar esta solución como satisfactoria, puesto que el principio del mantenimiento del statu quo en lo que se refiere al Asia central constituye una proposición muy vaga».

Añade el «Rous»: «Un compromiso por parte de Inglaterra de mantener el statu quo en Oriente impediría el envío de expediciones de conquista, tales como la expedición tibetana; pero no impedirían enviar á Persia ó al Afganistán expediciones de delimitación, de información ó de comercio».

Hay que preguntarse cuáles son los intereses rusos en Oriente. Respecto á este punto ha manifestado un personaje muy autorizado en estas cuestiones:

«Si Inglaterra trata de impedir que enviemos á las aguas del golfo de Persia buques mercantes y cañoneros, estimáramos que semejante actitud es una prueba de malquerencia».

Deseamos la igualdad de comercio en Persia. Deseamos también que se nos autorice para ejercer operaciones comerciales en el Norte del Afganistán».

Además deseamos tener la seguridad completa de que Inglaterra no tomará medida alguna de importancia relativa á estos países, así como una delimitación de fronteras sin consultarnos.

En cambio Rusia podrá ofrecer el reconocimiento á la Gran Bretaña de una situación especial en el Thibet».

Los estudiantes

Por la Comisión nombrada al efecto han sido discutidas y aclaradas las peticiones que se han de presentar al señor ministro de Instrucción pública, que dando redactadas y reducidas á las siguientes:

1.ª Que el examen de licenciatura ó reválida conste de un ejercicio oral, sin cuestionario, completándose este examen con un ejercicio práctico en las carreras que sea factible.

2.ª Que se suprima el ejercicio escrito en todos los exámenes en que está preceptuado.

3.ª Que se concedan exámenes en Enero para los alumnos de enseñanza no oficial, restableciendo la suprimida convocatoria.

4.ª Que los derechos de matrícula no oficial sean valederos para dos convocatorias consecutivas.

5.ª Que no pueda inhabilitarse á ningún alumno por cuestiones de enseñanza que no afecten á la disciplina escolar.

6.ª Que se supriman todas las incompatibilidades, exceptuándose:

1.ª La de las asignaturas que, por razón de su contenido y estando comprendidas dentro del mismo grupo, sea práctica una de la otra.

2.ª Las que versando sobre el mismo asunto, estén divididas en varios cursos.

7.ª Que se modifiquen los planes de enseñanza en todas las Escuelas superiores de Artes é Industrias, así como sus reglamentos interiores.

8.ª Que se redacten los programas de las asignaturas en consonancia: 1.ª Con el tiempo hábil en el curso para su completa explotación. 2.ª Teniendo en cuenta el número de asignaturas en cada grupo consignadas en el plan de estudios.

9.ª Que se concedan toda clase de facilidades á los alumnos para el traslado de unas á otras Universidades.

10.ª Que se concedan exámenes en el mes de Marzo á todos los alumnos matriculados en el presente curso en Higiene y Bacteriología.

11.ª Que se haga efectivo el artículo del Real decreto de 1901, en virtud del cual es obligatorio presentar los programas de las asignaturas en las Secretarías á quien lo solicite.

Se han recibido adhesiones de Barcelona, Valencia, Sevilla y Granada.

Écos de todas partes

Un telegrama sensacional

La Correspondencia de España publica el telegrama de Roma que sigue:

«Según un dignatario español, que ocupa puesto preeminente en el Vaticano, D. Carlos de Borbón piensa ir pronto á España, de incógnito, para asistir á la boda de uno de sus mejores amigos».

Dícese que este viaje será el primer paso para reconocer la dinastía reinante pues D. Carlos abraza la intención de abandonar su actitud de protesta, renunciar á sus pretendidos derechos de Pretendiente y obligar á los carlistas á convertirse en alfonsinos».

Estatuas á Gladstone

La estatua que el Consejo municipal de Londres ha decidido erigir á la memoria de Gladstone, el inolvidable *great old man* de Inglaterra, será inaugurada el 4 de Noviembre próximo.

Presidirá el acto el duque de Devonshire.

A este propósito se recuerda que este mismo duque de Devonshire fué quien, juntamente con lord Goschen y mister Chamberlain, se separó del Gabinete Gladstone cuando el gran hombre de estado quiso dar á Irlanda el *self government*.

Contribuyó también á la caída del que había sido su jefe, y terminó siendo su enemigo político irreconciliable.

Muerto Gladstone, el duque de Devonshire volvió á ser el admirador más ferviente del grande hombre, y á esto se debe que se le haya designado para presidir el acto de la inauguración del monumento.

Armas y buques

La cuestión relativa á los pedidos de armas hechos á la industria francesa, ha tenido solución satisfactoria, habiendo decidido el Gobierno de Constantinopla que se encargue al Cremona la construcción de cuatro contratorpederos y diez guardas costas, cuyo coste total será de 650.000 libras turcas.

También se concederá á la industria francesa la construcción de un nuevo puente en Galata, que costará unas 125.000 libras.

El Gobierno ha rehusado la petición del general Georgis Pachá relativa á que se admitiera la intervención de oficiales de la gendarmería extranjera en las informaciones abiertas por los oficiales otomanos para depurar las responsabilidades de los sucesos de Macedonia.

Un rasgo

Madrid.—Se habla mucho en esta corte de un hermoso rasgo de caridad, llevado á cabo ayer por el infante don Carlos.

Al salir acompañando al Viático del domicilio del señor duque de Vistahermosa continuó con él hasta la casa número 18 de la Cuesta de Santo Domingo, donde iba á recibir los Santos Oleos el portero de la casa.

El infante subió hasta la buhardilla y presenció arrodillado la ceremonia.

Interesado por la salud del enfermo y en vista de su precaria situación prodigó consuelo á la familia, dejándole un importante donativo en metálico.

Se hacen muchos elogios de la sencillez del infante, así como de su bondad.

Por telégrafo

Crisis agraria en Andalucía

Madrid 15 á las 22:15

Los diputados á Cortes por Andalucía se reunirán mañana para ponerse de acuerdo y tratar de la crisis agraria por que atraviesa la región de que son representantes.

Romanones aclamado

Madrid 15 á las 22:15

El ministro de Agricultura señor conde de Romanones inspecciona las obras del Canal de Tamarite. El pueblo le aclamó.

En breve se inaugurará el desagüe de las minas.

La revista militar

Madrid 15 á las 22:23

Mañana se reunirán las divisiones que deben tomar parte en la revista militar que presenciará el Presidente de la República francesa.

Las revistasará el Príncipe viudo, quien después marchará al Escorial á orar ante el sepulcro de la Princesa de Asturias.

Asaltos á cortijos

Madrid 15 á las 22:23

Ecija.—Los obreros se encuentran en difícil situación y en la más completa anarquía.

Asaltan con frecuencia los cortijos, cometiendo toda clase de atracos.

La guardia civil ha salido al campo para contener á los obreros.

Entierro incidental

Madrid 16 á las 0:45

San Petersburgo.—El entierro del Príncipe Trouberkoi ha sido incidental.

Terminado el entierro la muchedumbre, llevando banderas y entonando cantos revolucionarios, invadió la Universidad entablado fuerte colisión con las tropas. Se han registrado gran número de heridos.

Incidente diplomático

Madrid 16 á las 0:45

Berlín.—Se niega que haya surgido incidente diplomático alguno á consecuencia de las revelaciones hechas por la prensa francesa.

FABRA

El permiso concedido a los Teatros de «La Protectora» y de «Mar y Tierra»...

L'ebrea

Contrasta esta obra de Halévy, discípulo del célebre Querubini, con la alegre y juguetona de El barbero de Sevilla...

Es el deber de todo buen gobernante hacer respetar la ley a todos por igual, pues la tolerancia con unos implica siempre perjuicios para los otros...

CREDITO BALEAR

Habiendo adquirido esta Sociedad «Crédito Balear» de la Compañía anónima denominada «Agrícola Industrial Balear»...

Esta noche se cantará La Bohème, en cuya obra debutará el barítono S. Arrighetti...

Mañana debut de la contralto signara Expósito con Il Trovatore, tomando parte el aplaudido tenor De Grande.

Gacetillas

Como dijimos, ayer por la mañana en la iglesia de las Teresas, cantó su primer misa el novel presbítero D. Antonio Arcas y Pons...

Ha sido clasificada la maestra pública de la 1.ª escuela de niñas de Pollensa, doña Antonia Estelrich y Simó...

El viernes salió de Mahón para Barcelona y Roma el limo. Sr. Obispo de Menorca.

Esta mañana a las nueve, por orden de veleriarlo Sr. Barceló, ha sido muerto y llevado al sumidero uno de los novillos que ayer tarde fueron retirados al corral.

Ayer fué detenido por la Guardia civil en la feria de Llummayor, un joven de unos 22 años que se dedica a la expendición de moneda falsa...

El detenido ha sido puesto a disposición de la autoridad judicial.

Después de reparado provisionalmente ha salido de Ibiza para Marsella el vapor francés «Matapán» que abordó en aquellas aguas, sufriendo averías en la proa.

Ha sido elegido presidente de la Sociedad «La Flor de la Juventud» don Tomás Flores Vicente y secretario D. Juan Capó.

Muy animado estuvo ayer el pueblo de Luchmayor con motivo de celebrarse feria en el mismo de los pueblos.

En Montesión ayer se celebró lucida fiesta dedicada a Ntra. Sra. del Pilar por la colonia aragonesa residente en Palma.

Los que padecían fiebres palúdicas, tercianas, cianurias, etc., curarán infaliblemente tomando las «Píloras antipalúdicas Terras».

Ninguna Tos resiste 24 horas a los Discoides pectorales Rosselló, caja 2 reales.—Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

El legítimo Jarabe Olimont cura la Salud anémica, escrófulas, tisis.

Los médicos más eminentes certifican que es un excelente reconstituyente, el Jarabe de Hipocistós elaborado por I. Freixas Romera Farmacéutico Barcelonés.

La mejor medicina para el estómago, ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL.

Coquequina, catarro, tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Rosselló.—Frasco UNA peseta Depósito, Farmacia Obrador, Palma.

Novedades en trajes para Caballero, Almacenes Montaner, Sindicato 2 4 lo.

Novedades para Señoras, Almacenes Montaner, Sindicato 2 4 lo.

EN LA CONVALESCENCIA.

Descreído el público que no se vende ron verdad desde que no se importa en España...

ESPECIALIDAD EN ROSARIOS DE PLATA DE 900 MILÉSIMAS. Medallas repunadas y oxidadas. Composturas de todas clases.

SAN NICOLAS 8, PALMA

VINO SIN AGUA A 0'30 0'40 0'60 LITRO

Nota.—Referente a clase lo dejamos al buen criterio del consumidor y laboratorio municipal, únicos autorizados para dietamantar.

GABINETE OFTALMOLÓGICO del médico oculista D. L. PONS MARQUÉS

Consulta de 11 a 2. Gratis para los pobres de 9 a 10. Yascros 22 principal (esquina a la plaza del Mercado).

DISPEPSIA, GASTRALGIA, VOMITOS, NEURASTENIA GASTRICA, DIARREA.

En niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, flicera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS Marca «STOMALIX», Serrano, 30, Farmacia MADRID Y principales del mundo.

Más telegramas

Escuadra japonesa a Italia.—Carta del Mikado.—Proyecto rechazado.

Según noticias telegráficas de París se confirma que la escuadra japonesa irá a Italia.

El almirante de dicha escuadra llevará una carta autógrafa del Mikado para el Rey Víctor Manuel.

El gobierno de Turquía ha rechazado un proyecto de intervención de las potencias en los asuntos económicos de Macedonia.

Velada nerológica.—Subvención Madrid 16 a las 8'45

Comunican de Alicante que se ha verificado en aquella capital una velada nerológica dedicada a la memoria del señor Navarro Ledesma.

En ella se pronunciaron elocuentes discursos y se acordó telegrafiar a la familia expresándole el profundo pesar de los reunidos.

Ha causado extraordinaria alegría la subvención de 3.000 pesetas concedidas por el Gobierno a la Cámara de Comercio de aquella población.

Asamblea de Secretarios.—Proposición aprobada.—Banquete Madrid 16 a las 8'45

Despachos telegráficos de Guadalajara dicen que en aquella ciudad se ha verificado la Asamblea de Secretarios pronunciándose varios discursos.

D. Manuel Alén representante de la publicación titulada «El Secretario» expuso la trascendencia que los secretarios tienen para la administración de los pueblos, ensalzó los méritos de dichos funcionarios y censuró la escasez del

suelo con que se les retribuye. El orador fué muy aplaudido.

Se aprobó una proposición en el sentido de que se haga extensivo a todos los secretarios de España el reglamento de 14 de Junio próximo pasado referente a la creación de un montepío para dichos empleados.

Después se celebró un banquete en honor del Sr. Alén.

Opinión sobre la crisis Madrid 16 a las 9

El periódico «La Tribuna» fundando su opinión en el desacuerdo que dice existe entre algunos ministros en el modo de apreciar la cuestión de los ferro-carriles, expresa su creencia de que a la apertura de las Cámaras se producirá una crisis ministerial.

Banquete.—Pérez Galdós Madrid 16 a las 9

Ayer los amigos del Sr. Galvez Holguín obsequiaron a éste con un banquete.

Se espera el regreso del señor Pérez Galdós de su viaje a Alicante y Cartagena.

Monederos falsos Madrid 16 a las 9

De Valladolid telegrafían que la guardia civil ha detenido a 9 monederos falsos ocupándoles 4.535 pesetas falsas.

Los detenidos han declarado que la moneda procedía de Barcelona.

Contra «Memento» Madrid 16 a las 9

Telegrafían de Tarragona que los federales han acordado protestar del nombramiento del señor Ramírez alias «Memento» para el cargo de jefe de policía de aquella provincia fundándose en que consideran a dicho señor incapaz para ejercerlo hasta que se rehabilite de los atentados cometidos.

Han pedido al diputado señor Nongués que dirija una interpelección al Gobierno sobre el particular en el caso en que no se acceda a autorizar la manifestación de protesta que se proyecta.

Concierto.—Festival.—Premios.—Animación Madrid 16 a las 9

Telegramas de Zaragoza dicen que el orfeón «Eco de Madrid» celebró un concierto en la plaza de la Independencia, recibiendo los orfeonistas grandes aplausos.

En el Teatro Pignatelli de la misma capital se ha celebrado el festival de la «Jota» con un lleno completo.

En el certamen de «Niños cantadores» ganaron premio los llamados Donato Riras y Santiago Esecué.

Las fiestas estuvieron muy animadas.

Ejemplares de lujo Madrid 16 a las 9'15

Telegrafían de San Sebastián que el coronel del regimiento de Zamora ha solicitado del autor de la historia de dicho regimiento la oportuna autorización para imprimir un ejemplar de lujo de la misma con el fin de regalarlo al Rey Eduardo de Inglaterra recientemente nombrado coronel honorario de dicho regimiento.

Concedida la autorización, se ha dispuesto que se impriman

siete ejemplares, uno para el Rey Eduardo, otro para el Rey don Alfonso, dos para el ministerio de la Guerra, otro para el coronel, otro para la biblioteca del regimiento y el séptimo para el autor.

Regalo para un concurso Madrid 16 a las 9'15

La señora marquesa de Squilache ha regalado para el concurso aerostático y automovilista que se ha de celebrar en honor de Mr. Loubet, organizado por «La Correspondencia de España», un jarjón de plata y una bandeja.

Colisión entre emigrantes.—Varios heridos.

Madrid 16 a las 9'15

Dicen de San Sebastián que ha fondeado en aquel puerto el vapor «Almiral Sallandronce Lamos-waichs».

Se ha sabido que en dicho buque ocurrió una colisión entre los emigrantes montenegrinos, navarros, vascos y franceses. Trescientos montenegrinos se apoderaron del rancho que se había distribuido a los vascos y navarros. Estos se quejaron y se defendieron de los ataques de sus enemigos.

De la colisión resultaron varios heridos.

La Bolsa Madrid 13 a las 16

Table with 2 columns: Interior contado, Exterior de París, etc. Values: 78'40, 78'60, 98'70, 423'00, 386'00, 29'00, 32'45, 93'25.

Carrera Militar

En la librería Tous se hallan de venta las últimas ediciones de las obras de texto

Aritmética y Algebra por Salina y Benitez. Trigonometría Palleta, Geometría Ortega.

Revista Parisien

REVISTA DE MODAS —Últimas novedades de INVIERNO— Precio: 7'50 pesetas

Librería de J. Tous P. de Cort 14 y 19

REUMA

Aparatos para el alivio inmediato del dolor y la curación del reuma en muy pocos días, sin tomar medicinas. Van a prueba.

Informará el Representante, Misión 18, entresuelo, de 8 a 9 de la mañana.

Salón de Modas

LE CHIC PARISIEN Colón 34, entresuelo 2. Se necesitan oficiales modistas de sombreros

3 REALES

50 cartas y 50 sobres contenidos en lujoso estuche.

Glases especiales A 4, 6, 8, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 reales cajate 50 cartas y 50 sobres.

Librería de J. Tous, P. de Cort 14 y 16

— 148 —

—¿Qué hay? ¿qué sucede?—preguntó. —Cosas,—respondió Olimpia en la obscuridad,—que valen la pena de que se os incomode.

— 149 —

—¡Ah!—exclamó el piloto cada vez más admirado. —Primeramente,—continuó Olimpia,—tan luego como me dejásteis un hombre se ha introducido en el jardín.

— 152 —

este último hubiera llegado después de su muerte. Pero esta carta estaba sellada. —¿Cómo? ¿Vair á abrirla?—dijo Loudeac que parecía como alelado.

— 145 —

ciencia para co-ñarme su fortuna, que debo entregar á su hijo. Olimpia, pálida y agitada, le escuchaba con una ansiedad mortal sin decir una palabra.

ANEMIA, DEBILIDAD NERVIOSA, NEURASTENIA

Jarabe de hipofosfitos I. Freixas Romera, Farmacéutico-Barcelona

El profesor en Medicina y Cirujía es suscritor con patente folio 19.
CERTIFICADO que el Jarabe de Hipofosfitos en su composición el Doctor y distinguido Farmacéutico Sr. Freixas Romera ha agrupado sabiamente los de cel, azúcares, quinine y mangrocin con el cacodilato de hierro, es una elaboración hecha magistralmente y a la perfección moderna, muy grata al paladar y un verdadero tónico-constituyente; de ahí que su uso esté hoy siempre a la orden del día del médico práctico y será aun en adelante mayor su empleo por sus indicaciones altamente necesarias en los exesos de todo género, así en el trabajo como en los placeres; en la anemia y en todas las extremas manifestaciones de la debilidad orgánica así de nacimiento y lactancia como en la producción por otras enfermedades. La observación y la experiencia del uso de este Jarabe evidencia que reconstituye a los débiles y enfermos; por lo que lo firmo en Palma a 18 Septiembre de 1905.—**Jaime Font Monteros.**

VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS: 2'50 pias. FRASCO—Unico representante en Baleares: el Cirujano Pediatra

Don Gabriel Palmer Gelabert, Calle de Sintas, 16, entresuelo—PALMA

Vapores Directos

LINEA DE LA AMÉRICA DEL SUR

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona alrededor del día 10 de Noviembre próximo el vapor español

ARGENTINO

LINEA DE LAS ANILLAS

Para Habana, Matanzas, Cienfuegos y New Orleans saldrá el 20 de Octubre del puerto de Barcelona el vapor español

PIO IX

NOTA.—La carga para dichos vapores debe embarcarse para Barcelona hasta dos días antes de la fecha de salida, dando aviso a los representantes de la compañía en esta.

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Nueva Orleans, saldrá de este puerto el día 3 de Noviembre el vapor español

Miguel M. Pinillos

Admite carga y pasajeros para dichos puertos.
 NOTA.—Se suplica a los señores cargadores avisen a la mayor brevedad la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida necesaria.
 Para más informes, dirigirse a los representantes de la Compañía Sres. MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

La Flor blanca

Almacén de yeso de Pedro Palmer

Lorja 32 y Sagrera 9.—Palma de Maiorca

Proveedor de la Casa L. Pujol Fils V. de Argel y de D. Juan Ooma de Barcelona

CLASES DE YESO

Extra para Modelos.	PARA PINTORES
Blanco para Tallistas.	Alabastro 1. ^a
Id. id. Marmolistas.	Id. 2. ^a
Id. id. Techos.	Escayola Especial.
Id. común 1. ^a para construcciones.	Oficial para Estuquillos.
Id. id. 2. ^a	Id. id. Doradores
	Non plus ultra Español.

Especialidad de las clases finas a precios sin competencia.

Depilatorio imperial

DEL DOCTOR PADRO

Quita el pelo o vello con prontitud y sin peligro para el cutis, por su eficacia e inocuidad es el preferido. 50 años de éxito. Venta en droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real, 1, Farmacia del Globo

Pañería de Anglada y Llauger 'Can Bitla'

Calle del Sindicato (antes Capellería) núms. 31 al 35 y Sombrereros 2 y 4—PALMA

En este establecimiento se acaban de recibir estensas colecciones de todos los artículos del ramo de pañería, como GREGAS, ESTAMBRES, VICUÑAS, ARMURES, CHAVIOTS, AUSTRALIAS las que se detallan a precios baratísimos.
 Grandes y bonitas colecciones de PANAS (VELLUTS) para trajes. Mantas de lana blancas y grises a los mismos precios de fábrica.
 Al objeto de dar toda clase de facilidades y evitar molestias al comprador, nos hemos puesto de acuerdo con varios sastres de reconocida inteligencia, de modo que lo mismo se puede comprar el corte de traje, que el traje confeccionado si así se desea.

Precios sin competencia posible. Pañería de Anglada y Llauger "Can Bitla"

CALLE DEL SINDICATO, NUMEROS 31 AL 35, Y SOMBREREROS, 2 Y 4—PALMA

Exito de 23 años

Medalla de plata en la Exposición 1900 y Exposición de Brest 1901

Asegura a la madera una duración triple, 1 kiló reemplaza a 10 kilos de alquitrán. Las estacas, soportes de galeas, travessos de vías de ferro-carril, techados, barracas, barreras, etc., pintados al Carbonyle, duran 18 veces más. Los postes telegráficos, telefónicos, transportes de fuerza pintados, con el Carbonyle duran 20 años en tierra sobre la misma punta.

El mejor preservador de la madera contra la podredumbre y humedad.

Representante en Baleares Jaime Pig Cañellas, Sta. Bárbara, 3 Palma.

Magnesia Perla

SOLUBLE, EFFERESCENTE, DIGESTIVA Y ANTIBILIOSA

Preparada al estilo inglés y envasada en elegantes frascos con tapón de cristal

Fabricación española en competencia a todas las conocidas, más activa, más agradable y más económica que las extranjeras. Cuantos la conocen no piden de otra clase.

Una peseta el frasco en las Farmacias, Droguerías, Colmados y tiendas de Ultramarinos.

Representantes depositarios Baleares, Sucesores Plaza de Cort, 8 droguería, Palma de Mallorca.

Herpes, escrófulas, tuberculosis

CON DECAIMIENTO DE FUERZAS E INAPETENCIA

LA SULFURINA JIMENO

es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humores e infecciones.

Para el uso véase el prospecto.

Vente en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real 1.

HISTÓGENO

LLOPIS

CURACION radical de la TUBERCULOSIS. Recomendado por todas las eminencias médicas.

Se vende en todas las farmacias.

Unicos importadores: CENTRO FARMACÉUTICO.—Palma de Mallorca, Autor, Ferrer números 1 y 3 Madrid.

Dinero

Sobre fiensas en primera hipoteca, se facilita el 4 por 100. Informar Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia—10.

Propietarios

Se desea alquilar por anualidad des una casa que tenga cuatro dormitorios, en el Terreno o en Puerto Pi.

Razón, Brosses 19, 1.^a derecha.

Finca

Hay una para vender que produce los intereses, 4 más del 4 por 100

Esta dividida en 4 huertos y tanto se vendería todo de una vez como cada huerto por separado.

Informes Centro de Anuncios, Santa Eulalia, 10.

Venta

de cera, pieles y calzado

Se venden 180 libras cera; de doceas de pieles y 200 pares de calzado, procedente de préstamos, en junto o al detall y a muy bajo precio

Caja de préstamos de Santa Catalina, Despuig, 40

Venta de solares

Los hay para vender en la calle de Masanes, propios para edificación de fincas.

Informes calle de San Miguel, número 25, segundo.

Carruaje

Se vende una jardinería de 4 asientos en muy buen estado. Informes, Carmen 24.

Colocación

La hay para un hombre honrado y trabajador.

Informes, Centro de anuncios.

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos continúan a la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y que se encuentra la garganta después de su uso, acompañada la acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertroficadas o atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, ecéptica de las fundoras, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de toquera y cosquilleo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la catarro, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando a la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Preparadas en Palma, Dr. Valenzuela, depositario en Baleares.

REUMA

DOLOR NERVIOSO, INFLAMATORIO, GOTOSO

Curación segura y radical con el acreditado

Jarabe Antireumático I. Freixas Romera

FARMACÉUTICO DE BARCELONA

Reconocido como el UNICO específico científico y nacional del DOLOR en todas sus formas

Venta en todas las farmacias—3 Ptas. FRASCO

Unico representante en Baleares el Cirujano Pediatra

D. Gabriel Palmer Gelabert

Calle de Sintas, 16, entresuelo—PALMA

Sociedad Anglo Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWALL)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa (Grosvenor 7 y 9) de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Groland y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Groland, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema "Dowson".—Calderas y máquinas de vapor "Davey Paxman" y "Compagny".—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, tracción de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas de Biotz y de otros tipos.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferro-carril.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, grúas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentamiento y ventilación.—Fundición de piezas hasta DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España aumentan de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante: Bernar de Estela, Palma de Maiorca

EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA DEL PELO

EL TRICÓFERO PADRO

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

Un cult

Mi amigo
 fiado unas pl
 traordinario
 provincia de
 mo francés
 obtenidos son
 ción entre
 esta causa ha
 publicados por
 la revista Ag
 He aquí lo
 El sarcocer
 bien entre los
 alforfón.
 Dicha plan
 reclama un te
 cio-arrollo, s
 prestan los gr
 Es una pla
 herbáceo, cil
 jas sagitadas,
 ternas. Las fl
 mas. Esta espe
 Norte de Asia
 El sarcocer
 que comen lo
 países. En Ta
 Bretaña franc
 lentes gachas,
 cias.

Pero el Sr. l
 pecialmente p
 nado como for
 es muy apetit
 y para el lanar
 Veanse albur
 Fué sembrad
 nació el 15 de
 7 de Agosto, c
 El cultivo ha
 mas:
 1.^o Sobre
 sembrada por
 El resultado
 0'68 metros; e
 do en una hec
 kilos.
 2.^o Sobre
 primera vez el
 remolacha de
 Cultivado es
 do el siguiente
 metros; cantid
 la hectárea, kil
 En una pala
 señor Mauge h
 blema de tener
 ses de Junio á
 cia de Santand
 El precio de
 70 pesetas la h
 comprendidos,
 suficiente para
 vacas ó bueyes
 nutención á 0,
 de ganado.
 La riqueza r
 viene á ser la r
 rojo en flor, pu
 nos de albúmin
 grasas.
 La ración po
 vacuno es de 2
 para el ganado
 Este ensayo
 cuyos resultado
 puestos, merec
 dos nuestros lab
 mente de los ga

Las declarac

y Mons

Indiscreción
 bla Delcassé
 La Prensa
 alemana—E
 El Libro an
 Las famosas
 tim, atribuidas á
 las negociacione
 en Inglaterra p
 alemana en Mar
 ma de interés p
 que comenta en
 llas indiscretas
 En general, r
 ses, ni los ingles
 crédito a la mu
 Sin embargo, re
 y trascendencia
 cuales un períod
 Temps da el m
 diplomáticas, y
 Bien conocida
 ficto entre Fran
 factoriamente re
 nica la dimisión
 tica de éste en
 gusto de Alema
 avisó Italia á Fr
 las tropas franc
 bierno de Ber
 casus belli.
 Esto alarmó a
 se hizo necesari
 tro de Negocios
 El 4 de Junio
 que se celebró e
 Delcassé en hon
 sabía el ministro
 Gabinete descal
 misión. No obsta

ello?—dijo Olimpia dirigiéndole una
 ardiente y amorosa mirada.
 —¡Oh!—murmuró Cartahut,—yo ga
 bía bien que había elegido una mujer
 digna de mí!

Y diciendo esto, cogió el estuche y lo
 puso en sus manos.
 —Guarda esos papeles,—la dijo.
 Olimpia tomó el estuche conteniendo
 apenas su emoción.
 Pero como al mismo tiempo el joven
 se levantó y se disponía para vestirse,
 ella le detuvo diciéndole:
 —¿A dónde vas?
 —¿A dónde voy?—repitió Cartahut.
 —¡Toma! ahora que esos papeles están
 en seguridad...
 —Bien ¿qué?
 —Vuelvo á Plouesnel.
 —Tienes razón,—dijo Olimpia,—y
 echándole los brazos al cuello, le dió un
 beso apasionado, con el que parecía que
 quer transmitirle toda su alma.
 Luego, como si obedeciese á una inspi
 ración instantánea...
 —Vas á llevarle el perro, dijo.
 —Sea,—contestó el joven.
 Y dando un alboroto á Mimos, se lanzó
 á poco por la puerta del jardín.
 Olimpia, tranquila y risueña, lo si
 guió con la vista: pero apenas le oyó
 cerrar la puerta y le sintió alejarse,

Olimpia, vació como un hombre ebrio,
 y al fin exclamó con explosión:
 —¡Pero es imposible! ¡No, no puede
 ser!

—Vais á ver lo contrario,—dijo Olim
 pia;—y abriendo precipitadamente el
 estuche, esparció los papeles que conte
 nía sobre la mesa.

Estos se hallaban intactos; pues gra
 cias á lo bien cerrado que estaba el ca
 ñón de hoja de lata, no había podido
 penetrarlos el agua del mar.

—Vemos,—dijo Olimpia,—siempre
 es bueno convencerse de una desgracia.

Tomó una de las cartas que estaban
 abiertas y la leyó á media voz. Esta mi
 siva era la del antiguo gobernador de
 Calcuta que anunciaba á Cabestan la
 existencia de su hijo.

—¿Empezáis á creer?—dijo al piloto.
 —Este bajó la cabeza y no respondió
 una palabra, pero al mismo tiempo se
 hundía las uñas en el pecho, donde tenía
 oculta una de sus manos.

Olimpia tomó otro documento, pero
 apenas leyó las primeras líneas lo echó
 desdenosamente a un lado.

—¡Oh! ya leeremos eso—más tarde,—
 dijo,—es el manuscrito de Cabestan.
 Y tomó la carta que el anciano había
 escrito á Cartahut, para el caso en que

—¿Eso...? los papeles y las últimas
 disposiciones de Cabestan.
 —¿Su testamento?
 —O cosa parecida.—Cabestan tiene
 un hijo.
 —¡Pardiez! Yo lo sabía bien.
 —Vos no sabéis nada absolutamente,
 dijo con frialdad Olimpia.
 —¡Eh!
 —Cabestan tiene un hijo en las gran
 des Indias.
 —¡Mil truenos!—exclamó el piloto
 dando un salto atrás.
 —Y... le deja los ocho millones...
 Loudeac no podía, no quería creer lo
 que le decía Olimpia Mignot.
 —Pero ese hijo... ¿grió sin poder con
 tenerse,—jes Cartahut le había confiado.
 —No.
 —Entonces, Cartahut es también su
 hijo.
 —No.
 —¡Pero entonces...!
 —Entonces... Cabestan ha confiado
 á Cartahut el simple papel de su ejecu
 tor testamentario. ¡Cartahut no posee
 nada...! ¿entendéis? ¡no hereda nada...!
 pero tiene el encargo de ir á las Indias,
 á buscar al hijo de Cabestan y de po
 nerlo en posesión de los ocho millones.
 Loudeac se puso más pálido que

cuando soltando en fin un grito de ra
 bia, como un torrente que rompe sus
 diques, exclamó levantando sus manos
 crispadas por el furor:
 —¡Oh! ¡el imbécil! ¡el miserable! ¡el
 ¡La fortuna de Cabestan le escapa de
 entre las manos... y yo soy su mujer...!
 ¡yo! ¡ah! ¡ah! ¡ah! ¡El idiota no sabe que
 acaba de pronunciar su sentencia de
 muerte!
 Y estrechaba febrilmente el estuche
 que el cándido Cartahut le había confi
 ado.
 —¡Sí, sí,—añadió,—confía en mí...!
 ¡La herencia de Cabestan irá á su des
 tino!
 Y dejó su cuarto y subió silenciosa
 mente al segundo piso, yendo á llamar
 á la habitación de Loudeac, que dormía
 á pierna suelta y soñaba que era cap
 itán del puerto y caballero de la Legión
 de honor, y las cosas que se le ocur
 rían.

XV

El estuche de hierro blanco

Loudeac despertó sobresaltado y pre
 guntó quién llamaba á la puerta.
 —Soy yo,—dijo Olimpia.
 El piloto abrió.